



HÉROES Y CAÍDOS.
Políticas de la memoria en la
España contemporánea
 LUIS CASTRO

Catarata, Madrid, 2008,
 325 páginas, 19 euros

Desde el entendimiento de que el tiempo no transcurre sino que perdura, podemos considerar dos formas de contemplar el pasado, la historia y la memoria histórica, claramente diferenciadas para muchos estudiosos, aunque no para Luis Castro que concibe que entre una y otra existe un estrecho vínculo. Para el autor, el pasado tiende a ser representado oficialmente en concordancia con los intereses de la clase política dominante en cada momento histórico. Desde esa posición, Castro lleva a cabo un recorrido por la historia española contemporánea para ilustrar su tesis mediante la exposición de los “usos políticos del pasado” en diversos periodos históricos, deteniéndose con mayor minuciosidad en el régimen franquista y en el modo en que la memoria de éste ha sido tratada a partir de la Transición. La Transición española tuvo uno de sus soportes en un “pacto del olvido”, cuyo fundamento, invocado por sus protagonistas, era evitar la desestabilización política y hacer viable la reconciliación nacional. A este punto de vista se han opuesto quienes entienden que la profundización democrática y una auténtica reconciliación nacional exigen la reparación de las víctimas que defendieron la legalidad republicana y de tantas otras del régimen franquista. Texto valioso, en muchos sentidos, que deja claro el carácter incompleto de la actual Recuperación de la Memoria Histórica, si bien se echan en falta algunas referencias, como es el caso del denominado “modelo español de impunidad” y su comprensión a la luz del Derecho Internacional.

JUAN J. AGUIRRE